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直播、短视频、新品发布……“双十一”营销手段层出不穷

江门商家如何花式突围？

一年一度的“双十一”购物狂欢节已经落下帷幕。星图数据显示，

今年各平台销售额累计14418亿元，同比增长26.6%。在这个全民瞩

目的消费盛宴中，如何突破传统销售模式的束缚，实现销量的飞跃？答

案，无疑指向了流量的争夺。在这个数字化时代，流量就是生命线，是

商家转型升级、实现逆袭的关键所在。而在这场流量的争夺战中，直

播+短视频以其独特的魅力，成为各行各业的“新宠”。

打开抖音、微信视频号搜索“江门”，不论是新会陈皮、杜阮凉瓜、崖

门番薯、开平百香果等农产品，还是手机、汽车、大型家电，甚至温泉酒

店、农庄饭店、游乐场、商超都纷纷加入了短视频和直播的行列。“一部

手机一个人就可以完成一场直播带货，这样的零成本却有可能带来意

想不到的收获，这是其他营销手段不可比拟的。”在江门从事一年多直

播短视频代运营的抖音博主施卫强这样认为。除了直播和短视频外，

还有不少商家利用“双十一”销售热潮进行新品发布。透过今年“双十

一”这场大促不难发现，不论是大品牌还是中小商家，各种创意层出不

穷，营销手段纷纷玩出了新花样，致力于让品牌和产品在激烈的“双十

一”竞争中脱颖而出，从而吸引更多的消费者关注和购买。

文/图 江门日报记者 傅雅蓉

“这里就是我们的6号梅江果园了，经过大
雨的洗礼之后，它萌发了很多小胎柑，大家可以
来我们的果园参观一下。”返乡创业“00后”，自
家有柑果园，8000平方米陈皮仓库直发，这是
来自新会十妙茶厂阿挺的自我介绍。点开他的
抖音主页，全部都是他在自家果园拍摄制作的
短视频。“新会小青柑是如何制作的？”“夏天陈
皮搭配的小妙方”“陈皮的正确喝法是什么？”一

部手机，配上阿挺的自拍解说，背景大多是自家
果园或者仓库，简简单单的一个个短视频不仅
向消费者分享了陈皮知识，也打开了自家陈皮
的销量。

“双十一”期间，江门大大小小的商家在各个
平台发布的短视频可谓是下足了功夫，有的用土
味英文推销产品，有的拍起了霸总短剧，还有的
企业老板亲自出镜玩起了蹦极等极限运动，大家

纷纷各显神通、花式带货，以创意方式推介自己
的优质“爆品”。

近年来，短视频以其短小精悍、易于分享的
特点，正成为快速吸引流量的“利器”。自媒体从
业者周春锋自2020年起开始经营“江门豪宅”微
信视频号，深耕江门房地产领域多年，如今该视
频号已有数万名粉丝，在江门房地产领域也打开
了不小的知名度。“这几年，短视频已经成为品牌

商家营销的重要手段之一，许多商家都意识到以
抖音、短视频为代表的新媒体带货很重要，通过
持续输出高质量的短视频内容，可以逐步构建起
自己的品牌IP，提升品牌影响力和用户黏性。但
这一赛道的竞争也越来越激烈，一方面需要长时
间‘深耕’，另一方面需要努力研究‘爆款’。”周春
锋表示。

今年“双十一”尽管交易额增速放缓，但直播
带货依然贡献超过30%的销售额，社交电商平
台如抖音、小红书持续引领流量。今年“双十
一”，江门许多商家都开始拥抱直播电商，在抖
音、快手、淘宝等直播间带货。

11月23日，记者在江门鹏泰超市（万达店）
的直播间看到，一名导购员边走边逛介绍商品，
移动镜头一路跟随，几乎所有的品类都能覆盖

到，主打一个“沉浸式”体验。这种“带逛”模式
早已不是新鲜事，还有不少本地商家会采用固
定镜头的直播，由1—2位主播坐在直播间讲解
商品，属于比较常见的直播模式，品类以农产
品、零食、日用品为主。他们销售也不光是卖场
或店铺中的商品，还有代金券、优惠券等，优惠
力度并不亚于电商平台“双十一”的线上活动。
这种低成本、高效率的营销模式，深受广大中小

商家的欢迎。
在江门，还有不少知名本地品牌早已建立了

自己的电商部门，打造品牌专属直播间，并培养
属于自己的带货主播。比如新宝堂，累计直播时
长800多小时，累计GMV（商品交易总额）破
1600万元，累计观看人数1585万，这样一份“双
十一”的直播“战报”，让新宝堂实现了全平台“爆
单”。“我们今年线上平台销售总额突破了3299

万元，还取得了天猫陈皮类目品牌排行交易指数
排名第一、天猫‘双十一’抢先购蜜饯果干店铺销
售排行榜排名第一等多项荣誉，直播带货是我们
销售的重要渠道和手段，今年‘双十一’期间我们
有8位主播轮流直播，每天从早上7点播到凌晨
1点，也正是因为这样高强度的线上销售才能取
得如此成绩。”新宝堂市场部总监梁子宁告诉记
者。

如今，越来越多的消费者购物，看中的不光
是产品本身，还有产品所引领的消费趋势。这股

“换新”的趋势，让大众的体验新鲜感十足，也驱
动着新产品、新消费的爆发。这一现象在“双十
一”期间体现得更加明显：手机行业大范围推出
AI交互系统与全新AI应用；新款乳业饮品更加

契合现代人对于低糖低卡以及营养成分的关注；
护肤品精致成分产品出现爆发式增长；秋冬季的
运动户外服饰愈发注重穿着的功能、色彩与搭配
……多个行业、多个品牌在今年大促期间瞄准了

“上新”研发力。
隶属于小崧股份旗下的品牌Under Sky天

空见今年就将“上新”作为“双十一”大促中的一
大亮点。今年“双十一”期间，Under Sky天空
见正式发布了首款控眼轴专利护眼灯——控眼
轴立式护眼灯C1 Pro，搭载了与中科院院士团
队合作研发的最新成果，为消费者带来护眼和养
眼的新体验，为孩子们的视力健康保驾护航。“新

产品能为消费者营造出新鲜感，能为品牌在传统
货架电商运营中找到新的增长极。这一新产品
获得各大电商平台读写灯饰单品榜单第一名，还
荣获了京东‘重磅新品黑标’的称号。”小崧股份
品牌部经理冯文辉告诉记者。

购物车里的

江门制造

经济杂谈 财经随笔

创意短视频推介优质“爆品”

本地商家争先恐后开直播

品牌瞄准“上新”研发力

人人乐明天撤场，传统商超路在何方？
明天，陪伴江门市民度过22个春秋的人人乐商超要正式歇业了。11

月20日，发出歇业公告后，这一消息让许多市民无比感叹和唏嘘：“我记

忆中热闹的超市也要说再见了！”日前，记者实地走访了人人乐商超，一层

百货商场部分商铺仍在照常营业，负一层超市也在清仓大促销。

据了解，人人乐商超目前所处的这栋建筑原本属于国有资产，人人乐

连锁商业集团股份有限公司于2001年租赁该建筑代为运营。近年来，

人人乐全国各地多家商超连续出现亏损，2023年在全国范围内闭店22

家。据悉，人人乐商超管理方因经营亏损已长期拖欠水电费，不得不歇业

撤场。

文/图 江门日报记者 傅雅蓉

“从我记事起，爷爷奶奶就经常带我去逛
人人乐。在我印象中，人人乐是一个很大的商
超，可以在里面逛上一整个下午。后来，北新
区接连开了不少更高档的商超，可是长辈们还
是愿意去人人乐买东西，觉得这里更近，也更
熟悉。没想到这样一个承载了我满满童年记
忆的商超也要关门了，有点不舍。”家住蓬江区
白沙街道的市民唐洁敏说出了许多江门市民
的心声。

江门人人乐商超，开业时间超20年，称得上

是江门第一代地标商场。这里曾盛极蓬江、江
海、新会三地，不知承载了多少人的青春回忆，曾
是江门最热闹的商场之一。可惜的是，沧海桑
田，世事变迁，昔日的辉煌早已不见，如今终究成
为江门又一颗“时代的眼泪”。

近日，记者走访人人乐商超注意到，位于一
层的百货商场，许多服装、床品店铺打出“月底撤
场”“亏本清货”“一件不留”等标语，吸引了不少
市民趁此机会“捡漏”。“前几天在网上看到人人
乐即将歇业的消息，就打算找时间来看看，一方

面是为了在它关门之前再来找找儿时的回忆，另
一方面也想来‘扫货’，看能不能淘到便宜实惠的
东西。”正在一层一家女装店铺挑选外套的市民
邱慧婷告诉记者。

而负一层的超市则冷清许多，超市内货架大
多空空如也，仍在清仓甩卖的商品已清空过半，
部分商品堆放凌乱，商场多处还悬挂着人人乐品
牌升级的招商广告，可见在歇业前人人乐仍在努
力寻找着转型升级的出路。

事实上，人人乐的歇业也并非无迹可寻。人

人乐由于建设时间久远，内部设施陈旧，各种业
态跟不上时代潮流，地理位置也早已没有优势，
距离北新区新商圈太远，导致难以留住老顾客，
又无法吸引新客群。“这几年明显能感觉超市的
人流量一直在减少。”一名就职于人人乐超市的
导购员黄女士向记者透露，平时只有周末或者大
型促销时才会热闹一点，百货商场的情况还要更
差一些，整个卖场几乎看不到几个来逛街的顾
客。

记者梳理发现，2024年以来，江门已有3家
品牌商超停业，除了老牌地标人人乐外，还有健
威广场的超会买超市，以及永利超市新会中心
店。其中，健威广场的超会买超市于2022年4
月初开业，是江门首家全球精选仓储折扣超市，
一度也是客流如潮，不料两年时间就撤场闭店。
今年9月，位于新会中心南路的永利超市也贴出
公告宣布闭店。

近年来，大润发、沃尔玛等大型连锁商超、大
卖场频现“闭店潮”，原因包括租约到期、经营调
整、升级改造等。不难发现，传统商超巨头面临
的经营困境早已成为有目共睹的事实。“这些传
统零售商的经营水平提升跟不上时代的变化，也
不能给消费者带来更便捷、更多样、更优质的消
费体验。可以说，人人乐等传统商超的困境折射
出一种历史性趋势，我们需要高度关注和发展

‘新商业’。”江门经济研究中心主任、五邑大学教
授刘志坚这样认为。

现如今，在线上电商、即时零售、社区团购
等重重“围剿”下，传统商超如果想要突出重
围，首先要清楚线下超市有哪些不可替代的优
势。“其实，传统商超业态在人们的生活中还是
有很大需求的，大昌、永利这样的本土超市就
是一个较好的例子，他们往往规模不太大，具

有小而全、小而精、小而便的特点，既满足人们
的购物需求，又最大限度地减少购物的时间。”
江门职业技术学院教授宋旭民表示，传统商超
在未来，可以参考连锁快餐“便捷通道”的模
式，结合线上点购、线下直取的方式，更接地
气、更便民惠民，这才是传统商超在江门的生
存之道。

卖场冷清 清仓商品清空过半

便民惠民是传统商超生存之道

直播带货行业
从野蛮生长到日渐成熟

“双十一”电商促销轰轰烈烈，直播带货
达人们这个月也是“忙到飞起”。

小视频、直播等新媒体传播方式的发
展，为商业形态带来改变。新媒体电商主要
依靠视频来进行传播，这些视频有纪实的，
也有剧情的，或直接吆喝，或自然唯美，尤以
直播带货最为风行。《2023 年中国直播电商
行业研究报告》显示，2023年中国直播电商
成交额为4.9万亿元，增速达到35%。

几年前，直播带货刚兴起时，不少公司、
个人转战此列，一时好不热闹。几年下来，
大浪淘沙，无奈成功者少，失败者多，很多人
由于经验不足，条件不具备，已坚持不下来
了，剩下的经受住了市场考验，也算是勇者、
胜者了。

直播带货的优势是产品介绍形象生动，
可即时互动，其弊端是消费者不能现场验
货，产品质量如何，下单之前无法检查。纵
观各路直播带货，不乏诚信实在者，也不乏
热心助农者，他们以网络为平台，选择货真
价实的好产品，不辞辛劳，真心实意为消费
者服务，在网络上树起“致良知”的正能量。
与此同时，我们也看到一些投机取巧者在网
络上浑水摸鱼，或销售假冒伪劣商品，或虚
假宣传，或短斤缺两，或货不对板，或售后服
务欠缺，等等，均不同程度损害了消费者的
权益，让人失望。

为此，今年7月1日正式生效的《中华人
民共和国消费者权益保护法实施条例》针对
直播带货、大数据杀熟、自动续费、刷单炒信
等网络消费乱象进行规范，平台、直播间和
主播人人有责，希望重塑行业整体信誉，维
护平台经济健康可持续发展。

市场法则，适者生存。直播带货行业如
何才能更好发展？首先是直播带货者的素
质提升，包括利他的思想境界、熟练的业务
能力、严格的产品把关、热情的服务态度等，
缺一不可；其次是直播平台的自我管理，对
于影响恶劣的直播带货，该停要停，对相关
人员，该禁要禁，不能“睁一只眼闭一只眼”；
最后，还需相关部门监管到位。专家指出，
要加快制定和完善针对直播带货行业的法
律法规，明确主播、平台、商家等各方的法律
责任和义务，为监管部门提供明确的执法依
据，从而在全链条对带货主播套牢法律责任

“紧箍咒”。
从野蛮生长，到日渐成熟，直播带货还

需进一步走向规范。规范的过程，也是逐步
淘汰的过程，让良币驱逐劣币，整个直播带
货行业才能风清气正、健康成长。良好的行
业形象，也必然会得到更多消费者拥护。

直播带货呼唤好商品、好内容、好服
务。这样的直播带货，必定能多方共赢。这
样的直播带货行业，才能可持续发展。

（吕胜根）

华彩绽放，润泽新会。11月28日，华润
银行新会支行正式开业，这标志着华润银行
在江门地区的布局迈出了关键一步。作为
一家在金融领域有着卓越品牌优势、雄厚资
本实力与良好市场口碑的银行机构，华润银
行多年来扎根粤港澳大湾区，为众多客户提
供了高质量、多元化的金融服务，助力地方
经济发展。而新会支行的设立，无疑是华润
银行在区域布局上迈出的又一坚实步伐，为
新会这片充满活力的土地注入源源不断的
金融活水，为当地的经济建设、社会发展发
挥积极且重要的作用。

据悉，华润银行成立于1996年 12月。
2010年1月，华润集团和珠海市政府对珠海
市商业银行成功实施战略重组并完成更名，
成立现在的华润银行。目前，华润银行已在
大湾区9城设立了10家分行、109家支行，
控股2家村镇银行，在深圳设立资金运营中
心、科技研发中心、普惠金融中心，自重组以
来，华润银行业务规模实现跨越式增长，截
至今年上半年，总资产规模已突破4100亿
元，资本净额超370亿元，营业收入亦增长
显著，凸显了该行坚实的财务发展基础和市
场中的竞争力和发展潜力。而华润银行江
门分行则成立于2020年7月，是华润银行的
第九家分行，依托华润集团强大的产业背景
和品牌优势，江门分行一直秉承“稳健经营，
质量发展”的经营理念，主动担当作为，服务
江门经济和民生，扎根五邑，服务侨乡。

“新会支行定会传承华润精神，始终追
随国家战略，坚持以‘服务市政、服务企业、
服务市民’为定位，把服务本地实体经济、追
求社会效益和经济效益的协调统一作为使
命，为推进新会区经济高质量发展作出应有
的贡献。”华润银行新会支行行长陈晓华表
示。

（文/图 傅雅蓉）

华润银行新会支行
正式开业

商场内
许多商家打
出“月底撤
场”“亏本清
货”“一件不
留”等标语。

↑新宝堂的主播正在直播带货。
→短视频以其短小精悍、易于分享的特点，正成为

快速吸引流量的“利器”。图为商家在拍摄短视频。

华润银行新会支行开业现场。


